

**VI Conferencia Internacional  
Científico Pedagógica de Educación Física y Deportes.  
Pinar del Río '07.**

**Título: La caravana "Vamos a andar por los caminos de la Historia." una alternativa para el desarrollo del trabajo comunitario en la comunidad montañosa Guamuhaya.**

**Autores: Lic. Agnie Sánchez Acosta.  
M. Sc. María Tomasa González Abreu Mendoza.  
Dr. C. Alberto Sánchez Oms.  
Institución: Facultad de Cultura Física de Villa Clara.**

Durante el V Pleno del Comité Central del Partido se analizó la situación socio-política del país, asociada a las consecuencias del derrumbe del campo socialista y el recrudecimiento del Bloqueo de los Estados Unidos de Norteamérica, que generaron la existencia de tendencias negativas en el seno de la sociedad y también de potencial revolucionario en nuestro pueblo, capaz de vencerlas.

Producto de las alternativas que como estrategia ha adoptado nuestro gobierno para defender la patria, la revolución y el socialismo, se han venido presentando algunas tendencias que sintetizaremos a continuación:

- Relajamiento de la conducta social.
- Falta de ética laboral y social dentro del colectivo de trabajadores.
- Desvío de recursos.
- Síntomas de corrupción en funcionarios del nivel medio inferior.
- La prostitución y el jineterismo.
- Violación de los sistemas impositivos.
- La realización de actividades por cuenta propia no autorizadas y la especulación.
- Desigualdades sociales vinculadas a la tenencia de divisa.
- Existencia de grupúsculos.
- Incremento de la agresión enemiga.

En correspondencia con los cambios producidos en el país y el incremento de la acción enemiga para minar la unidad de nuestro pueblo, erosionar la sociedad y promover patrones que no se corresponden con el socialismo, se hace necesario fortalecer y perfeccionar el trabajo político-ideológico por lo que el Partido hace grandes esfuerzos para que este se desarrolle en todos los niveles de forma sistemática, diferenciada y hombre a hombre, según las complejidades de la organización y las condiciones del momento, alejado de formalismo y otros males que tienden a afectar su realización.

La Facultad de Cultura Física de Villa Clara, la cual tiene en su objeto social, en su Misión y Visión, así como en sus objetivos estratégicos, incidir en la comunidad mediante actividades físico - deportivas y recreativas, como factor de cambio socio- cultural, desarrolla desde 1993, la caravana "Vamos a andar por los caminos de la Historia" la cual en un inicio se realizó por iniciativa de la Cátedra de Ética Deportiva " José A Huelga ", que fue secundada por estudiantes y trabajadores de la Facultad y se hizo sistemática, a solicitud del gobierno y la dirección del Partido en esta región que abarca las tres provincias centrales.

Como forma de llevar a cabo la actual Batalla de Ideas tiene también un carácter estratégico, pues hace ver al socialismo como opción cultural, que el cubano viva el socialismo como cultura propia de equidad y como superación del egoísmo, así como la solidaridad como única alternativa de supervivencia para el género humano.

Son muchas las experiencias acumuladas a lo largo de estos años, pero las hemos sintetizado en este trabajo investigativo que tiene por objetivo:

- 1- Incidir en el trabajo político- ideológico de la comunidad montañosa Guamuha, mediante el empleo de actividades físico-recreativas, deportivas y culturales.
- 2- Resaltar el papel de la Universidad Cubana como factor de cambio socio-cultural.
- 3- Brindar al gobierno, al Partido, a los organismos INDER y MINED, junto con otras organizaciones políticas y de masas de este territorio, el modelo de intervención comunitaria seguido en la caravana, de forma tal que puedan

generalizarlo, sistematizarlo y evaluar su impacto en el desarrollo político e ideológico de la comunidad.

### **.Síntesis histórica de la caravana "Vamos a andar por los caminos de la Historia".**

Desde sus inicios este proyecto recibió un gran respaldo y apoyo de la Federación Estudiantil Universitaria del centro, convirtiéndose incluso en su principal protagonista. Ha tenido como principales objetivos:

- Familiarizar y poner en contacto directo al estudiante con la historia de la región.
- Desarrollar las habilidades profesionales de los estudiantes mediante su puesta en práctica.
- Establecer un contacto directo con la comunidad a partir de la labor extensionista.

La jornada "Piti Fajardo", del 8 al 29 de noviembre, es el marco propicio en el que se desarrollan actividades para honrar a quien cayó como soldado, como médico y como maestro. En ese mismo espacio tiene lugar la caravana "Vamos a andar por los caminos de la Historia ", la más importante actividad que en tal dirección se realiza en la Facultad de Cultura Física de Villa Clara.

La caravana se desarrolla del 25 al 29 de noviembre y en su recorrido abarca las zonas montañosas de las tres provincias centrales.

En sus inicios la caravana aglutinaba a una representación de estudiantes de los centros universitarios de la provincia, pues a ella se incorporaban estudiantes destacados de la FEU del ISCM, el ISP y de nuestra institución quienes, sin temor a las adversidades que les deparaba la ruta a seguir, estaban dispuestos a reencontrarse con la historia y llevar sus conocimientos a cada comunidad enclavada en el recorrido.

Un elemento que realza la importancia de dicho proyecto es el momento histórico en que se inicia, cuando nuestro país estaba inmerso en las múltiples limitaciones que, en todo los órdenes, imponía el Período Especial lo que estimuló la creatividad de sus organizadores para realizar su primera edición en bicicleta,

con un uso óptimo de los recursos recabando el apoyo de varios organismos como por ejemplo: Planta Mecánica, la INPUD, la Unidad de Patrullas de la Policía y las organizaciones políticas y de masas del territorio.

El proceso de organización y preparación de esta actividad, es complejo y exige un gran esfuerzo por sus organizadores ya que hay que garantizar desde el aseguramiento material y las coordinaciones para la estadía en los distintos puntos del recorrido hasta la planificación concienzuda de cada una de las actividades a desarrollar para lograr conciliar el mensaje educativo y político-ideológico con los intereses y costumbres de los de los grupos etéreos de las comunidades donde se interviene. En tal sentido se trabaja además en la preparación teórica de los estudiantes en la historia, costumbres, cultura y desarrollo económico - social de las comunidades enclavadas en el macizo montañoso de Trinidad, mediante un curso previo donde también se distribuyen las funciones que cada caravanista va a desempeñar tanto desde el punto de vista individual como colectivo.

Un elemento clave en el éxito, es que los estudiantes logren la cohesión grupal necesaria e interioricen la importancia del cumplimiento de cada una de las misiones asignadas, lo que solo puede lograrse con adecuada disciplina y ejemplaridad en la dirección del grupo.

Una de las aspiraciones de este proyecto desde sus inicios ha sido lograr la generalización del mismo hacia otras Facultades de nuestro Instituto, lo que solo hemos logrado parcialmente con la facultad de Cienfuegos, a pesar de que en Sancti Spíritus, la UJC de Trinidad brinda un total y desinteresado apoyo al desarrollo de todas las actividades de la caravana.

### **La caravana. Una forma creativa de hacer trabajo comunitario.**

El trabajo político e ideológico es un sistema de influencia, con carácter consciente, sistemático y diferenciado que se despliega por todas las fuerzas revolucionarias, para hacer prevalecer en nuestro pueblo la ideología de la Revolución Cubana y lograr el apoyo incondicional a la obra de la Revolución.

Tiene como objetivos:

Fortalecer convicciones revolucionarias de acuerdo con el momento histórico concreto.

Desarrollar una concepción científica del mundo en las masas.

Desarrollar una conciencia socialista.

Para desarrollar el trabajo político e ideológico es necesario cumplir un grupo de exigencias, sin embargo consideramos oportuno resaltar algunas de las que se cumplen con mayor amplitud, dadas las características de la caravana.

Por medio de las actividades que se realizan, garantizamos un trabajo político e ideológico objetivo, pues responde a la realidad de cada localidad, a las particularidades de grupos de personas de la comunidad, así como de las individualidades, tiene un carácter sistémico pues integra varios escenarios, ya que su alcance va hasta los trabajadores, estudiantes, la familia y la comunidad en general.

Las acciones de la caravana no son espontáneas, sino que responden a la caracterización que se hace de cada comunidad, de ahí el carácter diferenciado de las mismas en el cumplimiento del programa.

Es un trabajo sistemático, ya que su diversidad de formas hace que se asimile sin rechazos, o sea, hay contagio y entrega a las mismas, tanto es así que año tras año se agregan actividades y crece el número de solicitudes de las comunidades de las tres provincias centrales.

La caravana constituye uno de los subproyectos del Proyecto Educativo de la Facultad en la dimensión que persigue la formación político- ideológico del profesional.

### **La caravana. Una genuina expresión de la actual Batalla de Ideas.**

La Batalla de Ideas es una necesidad para el avance de la Revolución Cubana la cual exhibe una poderosa fuerza moral defensora de la verdad y la solidaridad con los demás pueblos del mundo.

Para nadie es un secreto la influencia ideológica del capitalismo, que es global y enfatiza en tres elementos:

Propaganda y publicidad en defensa del Capitalismo.

La propaganda contra la revolución.

Actividad subversiva

Es por ello que la Batalla de Ideas tiene un carácter estratégico con doble finalidad:

Interna: Hacer ver el Socialismo como opción cultural, que el cubano viva en el Socialismo como cultura propia, la equidad como superación del egoísmo.

Externa: Comprensión de la solidaridad como única alternativa de supervivencia para el género humano.

Es incuestionable que la caravana aporta a la finalidad interna contribuyendo al desarrollo de una cultura general integral que fortalece las convicciones y valores revolucionarios de las comunidades de Guamuhaya al caracterizar el mundo de hoy, desenmascarar la globalización neoliberal, las tendencias que proclaman el fin de la historia y las ideologías, al hegemonismo y sus efectos, mostrando nuestros valores en cada actividad que desarrollamos junto con las ventajas de una sociedad más justa y humana con igualdad de oportunidades y posibilidades para todos.

Ilustraremos esta labor mediante la descripción de las actividades del Programa de la Caravana.

Actividad de despedida: El Consejo de Dirección de la Facultad, la dirección de la UJC y el PCC junto a una representación de los estudiantes y trabajadores del centro se reúnen con los caravanistas frente al monumento erigido a "Piti " en un acto de reafirmación de los compromisos asumidos por los participantes para el logro de los objetivos de la actividad y el abanderamiento de la caravana.

Asalto a la UJC del municipio Manicaragua. Se contacta con los dirigentes del municipio donde se hace un resumen del trabajo y los avances de la localidad durante el año, así como nos pertrechan de curiosidades históricas de la zona. Las

cuales constituyeron un elemento esencial a la hora de seleccionarla como un alto en la marcha.

Alocución radial: Se realiza en la radio de Manicaragua, dos compañeros previamente seleccionados informan a la población sobre la importancia, objetivos, trayectoria y actividades fundamentales a desarrollar. La corresponsalía hace su enlace con la Reina Radial del Centro —CMHW—, lo que permite generalizar la información.

Visita al museo de Manicaragua: Propicia la familiarización de los estudiantes con la historia de la localidad y evacuar todas las dudas que al respecto puedan existir.

Reedición simbólica de la toma de Güinía de Miranda: Luego de un intercambio con los combatientes de la localidad en el monumento que perpetúa la memoria de la toma del poblado por el comandante Ernesto Guevara.

Maratón deportivo – cultural – recreativo: Se realiza con los niños de la escuela primaria y el internado del poblado. En el mismo los caravanistas muestran las habilidades profesionales adquiridas emitiendo en cada acción realizada un mensaje educativo.

Acampada en río Seibabo: En esta Base de Campismo, además del necesario descanso, se realizan actividades deportivo – recreativas que contribuyen a consolidar la cohesión del grupo.

Entrada al Consejo Popular “El Algarrobo”: Luego de realizar un breve contacto con el presidente del Consejo Popular, donde se exponen los objetivos y el programa de actividades a desarrollar, nos ponemos en contacto directo con la comunidad para desarrollar un maratón deportivo, cultural, recreativo con los grupo etéreos que existen en la misma.

Visita a Limones Cantero: En este histórico lugar la caravana se inserta en el acto nacional que se realiza el 26 de noviembre en conmemoración del asesinato de Manuel Ascunce Domenech y Pedro Lantigua. Además participamos en el conversatorio con los familiares de los mártires y con combatientes que participaron en la limpia del Escambray y se visita la Casa Museo.

Visita al Valle de los Ingenios: Luego de un intercambio de los caravanistas con los profesores que participan sobre la belleza e historia del lugar, visitamos la torre de Manaca-Iznaga, donde un especialista de dicho centro turístico ofrece una explicación pormenorizada de la familia Iznaga aumentando el bagaje cultural sobre nuestras raíces.

Llegada a la ciudad de Trinidad: Tomamos por asalto la sede de la UJC municipal estableciendo un intercambio con los principales dirigentes de la misma; se exponen: los objetivos, programación e importancia de las actividades a desarrollar, a la vez que recibimos información sobre los principales logros del municipio en el año.

Visita al casco histórico: Realizamos un recorrido por los museos de Trinidad y especialmente el Museo de la Lucha Contra Bandidos, donde los especialistas establecen un intercambio con caravanistas y profesores sobre las estrategias militares, los participantes, los mártires, el armamento y otros aspectos, de esta contienda.

Maratón deportivo cultural recreativo: Se realiza en un instituto preuniversitario y en una escuela para niños con necesidades educativas especiales donde se hace un amplio despliegue de los valores y la calidad humana de los caravanistas en cada una de las actividades.

Acampada en la base de campismo “Manacal”: Hacemos actividades deportivas con los campistas, entre las que resaltan los encuentros deportivos y de conocimientos, bailables y otras.

Maratón deportivo recreativo cultural en la comunidad “Piti Fajardo”: Se desarrolla en dos momentos fundamentales, primero con los niños de la escuela primaria de dicha comunidad y luego con los adultos, siempre profundizando en aspectos de la vida y la obra de “Piti Fajardo”.

Acto por el 29 de noviembre: La caravana desempeña un rol importante en el acto conmemorativo por la muerte de “Piti Fajardo” que se realiza anualmente en la comunidad que lleva su nombre, junto al monumento erigido a su caída.

Regreso por el Circuito Sur: Permite disfrutar de un rato de esparcimiento en la playa.

Recibimiento: Actividad en la Facultad donde las organizaciones políticas y de masas junto a estudiantes y trabajadores dan la bienvenida a la caravana justo frente a la tarja de "Piti". Mientras se comparte la merienda en el comedor se produce un intercambio en el que se exponen las experiencias, principales anécdotas y se hacen proyectos para el próximo año.

### **Pertinencia social de la caravana. Experiencias y anécdotas.**

La caravana es un proyecto que desde su concepción tiene implícita su pertinencia social, pero esta se refuerza cuando se escuchan los criterios de quienes reciben su impacto: los dirigentes de las organizaciones políticas y de masa en todas las localidades del recorrido; la dirección y maestros de los centros educacionales que participaron; los niños, jóvenes y adultos que recibieron el beneficio de las actividades desarrolladas.

El análisis de los criterios expresados coinciden en:

Un reconocimiento a la Facultad de Cultura Física especificando a la cátedra de Ética Deportiva, la FEU y la UJC.

Exaltan las cualidades, valores revolucionarios y humanos, mostrados por los estudiantes.

Las comunidades agradecen a los mensajeros de la alegría, el deporte y la recreación sana, que en algunos casos han roto con años de silencio.

Los dirigentes del PCC y la UJC en Manicaragua y en Trinidad destacan la calidad de las actividades realizadas y el rol práctico desempeñado como un ejemplo de concreción de las acciones a realizar en la Batalla de Ideas.

Las comunidades y claustros de las escuelas agradecen las donaciones que la caravana realiza con recursos de la Facultad y los objetos recogidos por la FEU en la "Valija Caravanera".

El Consejo de Dirección de la Facultad reconoce la actividad como una de las más productivas del Proyecto Educativo del centro.

Es una de las actividades donde con mayor claridad se manifiesta el poder movilizador de la FEU del centro.

El arsenal que se ha ido formando en cada una de las ediciones de la caravana se recopila en la “**Bitácora Caravanera**” o “**Libreta negra**” como popularmente los caravaneros le llaman. En ella se registran desde los resultados de las encuestas y sondeos de opiniones aplicados hasta las anécdotas, notas curiosas y aportes realizados al diccionario de Real Academia Española.

A partir de lo antes expuesto creemos que resulta interesante dejar plasmadas a modo de Conclusiones las siguientes ideas:

- La caravana “Vamos a andar por los caminos de la Historia constituye un importante aporte de la Cátedra de Ética Deportiva, la FEU y la UJC, al proyecto educativo que garantiza la formación de los profesionales de la Cultura Física en Villa Clara.
- La caravana ha incidido en el trabajo político - ideológico de la comunidad montañosa Guamuhaya, a través del empleo de actividades físico-recreativas, deportivas, y culturales.
- La experiencia acumulada a lo largo de los años de realización de la caravana, evidencian el papel de la Universidad Cubana como factor socio-cultural.
- El modelo de intervención comunitaria seguido en la caravana, puede ser generalizado, sistematizado y evaluado por el gobierno, el Partido, los organismos INDER y MINED, así como por otras organizaciones políticas y de masas del territorio.
- Las actividades desarrolladas por la caravana además de contribuir al desarrollo de las habilidades profesionales de los estudiantes es un sólido baluarte en la formación política ideológica.
- El nivel de satisfacción que se aprecia en las comunidades del macizo montañoso de Guamuhaya con las actividades realizadas por los caravanistas son una muestra del alcance de los objetivos de este proyecto.